


NOTICIAS DEL MES

TCL es una compañía global de multicategoría que nació hace 40 años 
haciendo paneles de televisores y de imagen. Son líderes a nivel mun-
dial y siempre están buscando por hacer evolucionar tecnológicamente 
sus productos. Hoy en día, están trabajando fuertemente en las Tablet, 
que siempre ha sido un producto híbrido. Maximiliano Vergara, gerente 
de Nuevos Negocios Mobile de la marca, detalla el nuevo producto: 
Nxtpaper 11.

Gerente de tCL menCiona Las CaraCterístiCas de La 
nueva tabLet Con teCnoLoGía nxtpaper 11

El Consorcio Santa Marta, ubicado en la parte sur de la Región Metro-
politana, trabaja fuertemente sobre el manejo de los residuos y en su 
reutilización. Además, gestionan los desechos del 30% de los habitantes 
de esta zona y eso exige un enorme desafío que tiene que ver con la 
optimización de procesos. Francisca Donoso, jefa de Asuntos Corpo-
rativos del Consorcio, explica el funcionamiento.

FranCisCa donoso: “estamos eduCando sobre Las 
posibiLidades que hay en reutiLizar”

La doctora en Administración de Empresas y abogada, María Fernanda 
Juppet, CEO de Cryptomarket, fue la única latinoamericana invitada 
al Northern Ireland Investment Summit 2023, un selecto evento que 
convocó a más de 120 inversionistas y personalidades del mundo de 
los negocios alrededor del mundo con la finalidad de atraer inversión y 
generar lazos comerciales con Irlanda del Norte.

Ceo de Cryptomarket Fue invitada aL reCiente 
northern IreLand Investment summit 2023



En TXS Plus la familia tecnológica crece. Porque a contar de este miér-
coles, el programa Nación Tech, conducido por el periodista Alejandro 
Alaluf, llega para referirse a la industria tecnológica, a la tecnología de 
consumo y a todas las distintas variantes que tiene esta apasionante 
industria innovadora, la cual tiene como objetivo mejorar la calidad de 
vida de las personas.

naCión teCh, eL nuevo proGrama sobre industria 
teCnoLóGiCa ConduCido por aLejandro aLaLuF

Un nuevo programa se podrá escuchar todos los viernes a las 11:30 horas 
a través de TXS Plus. Se trata de El Club de la Felicidad, conducido por 
Roberto Puentes, espacio donde la temática principal será en cómo 
el ecosistema digital empodera a los colaboradores, para que así las 
organizaciones tomen el control de su propio bienestar y felicidad.

eL CLub de La FeLiCidad debuta Con temátiCa sobre 
propósito de personas y orGanizaCiones

El nuevo programa Spacely de TXS Plus, conducido por Pablo Dueñas 
y Cristian Gallegos, es un espacio de conversación sobre tendencias 
del sector espacial. Allí, la dupla cuenta historias sobre economía del 
espacio, pero también entrevistan a diversos protagonistas que desta-
can en el ámbito científico. Y para partir, Catalina Flores, licenciada en 
astrofísica de la Universidad Andrés Bello, quien se refiere a su trabajo 
en la búsqueda de exoplanetas.

CataLina FLores desarroLLa teLesCopio espaCiaL 
Con La nasa y reCibe importante GaLardón



Opinión de IBM Chile: Los cuatro 
principios necesarios para 
liderar la revolución de IA

S
i se recuerda 2023 como el 
año en que la IA se popular-
izó en el mercado de consu-
mo, es seguro apostar que 
2024 será el año en que las 

empresas la sigan en masa. Pero para 
los ejecutivos que aspiran no simple-
mente a seguir, sino a liderar verdader-
amente esta revolución venidera, hay 
ciertos principios que deben tener en 
cuenta. Ignacio Chanes, CTO de IBM 
Chile entrega su opinión.

En primer lugar, las empresas deben 
ser creadoras de valor de la IA. Hay 
tres modos distintos de consumo de 
IA generativa: el primero es comprar 
software que tenga IA generativa 
integrada, el segundo es consultar 
modelos de terceros a través de llam-
adas API y el tercero es crear (y luego 

consultar) modelos fundacionales 
propios que aprovechan datos públi-
cos y privados.

Hoy en día, la mayoría de las empre-
sas se centran en los dos primeros pa-
trones de adopción, ya que representan 
el camino más fácil para experimentar 
y descubrir casos de uso valiosos. Pero 
si bien está bien que los consumidores 
se suban a la ola como usuarios de IA 
que no tienen que prestar atención a 
su funcionamiento interno, las empre-
sas con visión a futuro simplemente 
no pueden darse ese lujo. Tienen in-
formación patentada, propiedad in-
telectual y secretos comerciales que 
proteger, y requisitos éticos, legales y 
de reputación que respetar.

Cualquier empresa que quiera 

aprovechar al máximo la IA debería 
participar en toda la oportunidad de 
creación de valor que ofrecen los mod-
elos básicos en lugar de subcontratar 
su capacidad, su estrategia y, lo más 
importante, sus datos a terceros. Los 
modelos básicos son, en esencia, una 
nueva representación de datos.

Esta nueva representación tiene el 
poder de revelar información valiosa 
sobre los datos. Históricamente, la in-
vención de cada nueva representación 
de datos ha demostrado ser funda-
mental para el avance de la ciencia y 
la tecnología y la creación de nuevos 
negocios. Esto no es diferente.

Las empresas deben considerar cui-
dadosamente la ventaja competiti-
va que podrían estar concediendo al    



entregar sus datos para codificarlos en un modelo básico 
que no es el suyo, y el valor de los conocimientos con-
tenidos en sus datos. Una empresa que es capaz de crear 
sus propios modelos de IA (y recuerde, no todos tienen por 
qué ser enormes) es una empresa que controla su propio 
destino.

No solo pueden entrenar, ajustar y gobernar su propia IA 
para aprovechar al máximo estas tecnologías en evolu-
ción de manera constante; como creadores de valor, tie-
nen propiedad real sobre la protección, el control, la inno-
vación y la monetización de lo que se convertirá en uno de 
sus recursos más importantes. Activos preciados: modelos 
fundacionales empresariales que codifican sus datos más 
valiosos.

La tarea de crear un modelo fundacional dirigido a una em-
presa puede parecer desalentadora, pero no lo es. Por eso 
en IBM creamos watsonx, para capacitar a las empresas 
para que se conviertan en creadoras de valor, sean dueñas 
de la fuente de su ventaja competitiva y controlen su des-
tino.

La comunidad

En segundo lugar, los líderes empresariales deberían 
apostar por la comunidad. Ya es evidente que, dondequi-
era que vaya la IA en los próximos años, un modelo cerra-
do no los dominará a todos. Esta revolución será impulsa-
da por la energía y el ingenio de toda la comunidad de IA, 
una comunidad decididamente abierta.

Al integrar una combinación de los mejores modelos de 
código abierto, modelos privados y, en última instancia, 
sus propios modelos creados, las empresas pueden estar 
en condiciones de aprovechar al máximo esa comunidad.

Eso es exactamente lo que estamos haciendo en IBM al 
asociarnos con Hugging Face, un pilar del ecosistema de 
código abierto con más de 250.000 modelos de IA com-
partidos en sus plataformas hasta la fecha. Al unir Hugging 
Face con nuestra plataforma de IA empresarial, watsonx, 
estamos creando un futuro para la IA que se basa en la 
creatividad y la diversidad de una amplia comunidad para 
permanecer abierta, vibrante e infinitamente personaliza-
ble.

Tomemos, por ejemplo, las ciencias del clima y la Tierra. 
Esta área de los negocios y la ciencia sigue llena de ob-
stáculos, concretamente el acceso a la información más 
reciente y la capacidad de analizar esos datos de manera 
rápida y eficiente debido a su gran tamaño. La NASA esti-
ma que sólo 250.000 terabytes de nuevos datos estarán 
disponibles en línea para 2024. ¿Cómo solucionamos esto?

La respuesta de IBM recientemente fue abrir el código 
fuente de nuestro modelo fundacional de IA geoespacial 
watsonx.ai, creado con datos satelitales de la NASA, en 
Hugging Face. Al poner este modelo (ahora el modelo de 
base geoespacial más grande en Hugging Face y el prim-
er modelo fundacional de IA de código abierto construido 
con la NASA) directamente en manos de la comunidad de 
IA, podemos utilizar el poder transformador de la colabo-
ración para mejorar la forma en que protegemos. nuestro 
planeta y sus recursos.

ImpLementación de modeLos

En tercer lugar, las empresas deben garantizar que su IA 
pueda funcionar en todas partes y de manera eficiente. 
Al construir con tecnologías de nube híbridas y abiertas, 
las empresas pueden optimizar el costo, el rendimiento 
y la latencia. En IBM, estamos facilitando a las empresas 
la gestión de sus datos más valiosos y el entrenamiento, 
ajuste e implementación de modelos de IA sin problemas 
entre nubes públicas y privadas y en sus propias instala-
ciones.

El futuro de estas tecnologías depende de opciones ágiles, 
rentables y energéticamente eficientes para empresas de 
todos los tamaños, y las empresas que tendrán éxito serán 
aquellas que se preparen para prosperar en cualquier en-
torno. Por último, aunque los líderes empresariales actúan 
con urgencia, también deben actuar con responsabilidad.

No hay duda de que en IBM hemos llegado a un punto de 
inflexión para la IA, y el instinto de los ejecutivos de actuar 
con valentía es bueno. Nadie quiere quedarse atrás ante el 
avance de estas tecnologías y, francamente, nadie puede 
permitirse el lujo de dejar pasar este momento.

Pero a los ojos de los clientes, inversores, empleados y 
pares de cada empresa, se necesita una licencia para 
operar esta nueva e interesante maquinaria: esa licencia 
es la confianza. A menos que cada uno de nosotros incor-
pore una gobernanza responsable en el centro de nuestro 
uso de la IA, sus nuevos riesgos con el tiempo ahogarán 
sus extraordinarios beneficios.

Este momento, incluso más que la mayoría, exige un lid-
erazgo confiable por parte del sector privado, y a su vez 
recompensará ese liderazgo confiable. La buena IA es una 
IA gobernada, y para aquellos que esperan liderar la carga, 
inculcar este principio en todo lo que hacen contribuirá en 
gran medida a consolidar su posición al frente del grupo.



Kenji Tsukame: 
“El ecosistema de 
productos de Xiaomi 
es sumamente 
ambicioso”

X
iaomi es mucho más que simplemente teléfo-
nos. La compañía china tiene un amplio ecosis-
tema de productos, pero además posee un peso 
de marca muy distinto a las otras empresas asiá-

ticas presentes en nuestro país. Kenji Tsukame, encarga-
do de venta para Chile explica el exitoso presente de la 
firma.

En conversación con Nación Tech, espacio conducido 
por el periodista Alejandro Alaluf, Tsukame comenta que 
una de las visiones principales que tuvo el fundador de 
Xiaomi fue acercar la tecnología a las personas. “Por eso, 
para poder entregar el mejor equilibrio de producto por 
costo, el fundador conversaba con la gente y con las co-
munidades de personas que buscaban un dispositivo al 
alcance”, explica el encargado de la marca.

El ejecutivo comenta que gracias a eso se lograron desa-
rrollar los primeros dispositivos que cumplían con todas 
las expectativas fundamentales del usuario, pero a un 
valor sumamente accesible. “Eso permitió que la marca 
se diera a conocer y se fue forjando un gran reconoci-
miento de parte de la propia comunidad. Se creó una 
muy buena imagen de marca, buen producto, no tan 
común, pero de excelente calidad de fabricación”, se-
ñala Kenji Tsukame.

Xiaomi llegó a Chile a comienzos de 2019. Pero en nues-
tro país el camino lo abrió la otra marca asiática de tele-
fonía móvil, Huawei, ya que ayudó mucho al prestigio por 
los productos chinos. Pese a que todavía existe un prejui-
cio por la calidad, un especialista en tecnología ya sabe 
que los dispositivos tienen calidad y durabilidad.

Gama de produCtos

Kenji Tsukame cuenta que la primera tienda de Xiaomi la 
abrieron en 2019 en el mall Apumanque. Hoy en día, la fir-

Ha sido definitivamente buenísimo, 
porque una de las cosas más ca-
racterísticas de nuestra marca es 
que no estamos en ningún segmento 
específico. pero también en distintas 
áreas. por ejemplo, vas a electrodo-
mésticos, movilidad urbana, weara-
bles, cocina, aseo, dispositivos para 
tu auto y celulares, lógicamente”.

KenjI tsuKame, encargado de XIaomI 
para cHIle.

ma china cuenta con 18 sucursales a lo largo de todo Chi-
le. La firma tiene como visión abrir locales en puntos muy 
estratégicos de la ciudad, como en barrios, suburbios y 
centros comerciales, para acercar justamente la marca a 
los consumidores.

Otra de las cosas que destaca a Xiaomi tiene que ver con 
la prestación de un equipo. Según señala el ejecutivo, 
siendo un dispositivo, un smartphone o un smartwatch, 
el precio de los productos ha fomentado un poco el éxito 
de la marca. “Xiaomi es una marca de tecnología que di-
fícilmente se pueda equiparar con otra, ya que el porta-
folio de productos, que va desde dispositivos móviles a 
tecnología de consumo más estacionaria, es esencial”, 
sostiene.

“Tenemos monitores, televisores y línea blanca, pasando 
incluso por robótica y electromovilidad. Entonces, el eco-
sistema de productos de Xiaomi es sumamente ambicio-
so y realmente se puede hablar de un ecosistema real 
en términos domésticos. Xiaomi tiene muchísimos más 
productos que pueden conversar entre sí. Por ejemplo, 
a nivel internacional, trabajamos con alrededor de 2000 
tipos de productos, pero en Chile sólo tenemos cerca de 
300”, recalca Kenji Tsukame.

“



Dirección de la UNAM y TXS se unen 
para trabajar en la divulgación de la 
ciencia

U
na gran alianza comunicacional y de difu-
sión científica establecieron la Dirección de 
Divulgación de la Ciencia de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), y 

TXS Plus. El pacto comenzará con la transmisión de 
una serie/documental mexicana llamada “Naturale-
za”. Milagros Varguez, directora del programa, se re-
fiere a este hecho.

Varguez es doctora en Estudios Humanísticos, con 
especialidad en Ciencia y Cultura, del Tecnológico 
de Monterrey. Además, se ha interesado en la per-
cepción pública sobre la ciencia. En conversación 
con Gabriel León, del programa Rockstars, la doctora 
habla además de cómo trabajan en México sobre la 
divulgación de las temáticas científicas.

“estamos súper contentos de Hacer esta 
alianza con ustedes, ya que siempre es un 
deseo fortalecer la comunicación de la 
ciencia, no sólo en méXico, sino que en toda 
américa latina. la serie trata de pequeños 
cortos donde conocerán las maravillas 
naturales de nuestro país. el trabajo Ha 
sido galardonado internacionalmente y 
tiene que ver con la conciencia y refleXión 
sobre el cuidado del medioambiente”.

mIlagros varguez, dIrectora de dIvulgacIón 
de la unam.

Realidad de la UNAM

Hace 25 años, en México, existe la revista ¿Cómo 
ves?, dedicada a la divulgación de la ciencia, produc-
to hecho por la Universidad Nacional Autónoma de 
México . La idea es participar en el quehacer científico 
por medio de mostrar su importancia en la vida so-
cial, acercar al público a temas de interés y crear una 
cultura científica más enriquecedora.

“Es uno de nuestros productos de comunicación más 
importantes. No tenemos grandes escritores, pero sí 
grandes divulgadores. Hace poco hicimos una reno-
vación de contenidos y en noviembre vamos a pre-
sentar la revista digital, así que si alguien de Chile 
está interesado puede suscribirse. Ahora, podremos 
acceder a otras regiones y a otros públicos, para se-
guir haciendo divulgación de la ciencia”, sostiene Mi-
lagros Varguez directora de la UNAM.

Sobre la motivación para dedicarse a esta temática, 
la doctora de divulgación explica que México es un 
pueblo muy rico culturalmente. “Somos uno de los 
países con mayor número de museos y tenemos una 
historia prehispánica importante. Por ejemplo, pronto 
se viene un eclipse y nuestros antiguos mayas predi-
jeron una gran cantidad de fenómenos astronómicos, 
por lo tanto, todo eso nos marcó en la parte científica, 
desde nuestros pueblos originarios”, indica.

Por otra parte, Milagros Varguez destaca que no sólo 
la UNAM es pionera en la comunicación de la ciencia. 
Por ejemplo, en el Instituto Tecnológico y de Estudios 
Superiores de Occidente (ITESO), de Guadalajara, hay 
una maestría y diplomados en ciencia. Lo mismo en 
el TEC de Monterrey y en la Universidad de Veracruz. 
“Hay una fuerza universitaria que promueve la divul-
gación de la ciencia y el conocimiento científico. No 
puede quedar todo en papers o dentro de las insti-
tuciones. La información debe salir y eso es respon-
sabilidad de los directivos, del Estado y de la gestión 
académica”, ejemplifica.

La doctora de la UNAM indica que hacer divulgación 
científica es complicado debido principalmente al fi-
nanciamiento y los recursos. “Por lo tanto, es un reto 
importante en la concientización de nuestros políti-
cos y de nuestros jefes. Afortunadamente en México 
sí hay más de apertura, pero también hay algunos 
espacios que se han ido cerrando. Por los mismo, es-
tas alianzas nos permiten coproducciones para unir 
esfuerzos y crear nuevos productos”, destaca.



en portada: entrevIsta deL mes

Entrevista Andrés Farro, 
Gerente Ciberseguridad 

Cono Sur SONDA

¿nos puedes proporcionar una visión general 
de sonda en materia de ciberseguridad?

En SONDA entendemos que la ciberseguridad es una nece-
sidad, es un tema que debería estar en la agenda de orga-
nizaciones de todos los tamaños y donde las inversiones en 
ciberseguridad deberían analizarse en términos de las pér-
didas que se pueden evitar en lugar de considerar el cálculo 
de retorno financiero tradicional. Organizaciones de todas 
las industrias se apoyan cada vez más en la tecnología para 
sus procesos de negocio, sin embargo esta transformación 
digital no siempre se da acompañada de un proceso ade-
cuado de gestión de riesgos de ciberseguridad.

¿se podría asumir que con este aumento en el 
uso de tecnologías de parte de las empresas, 
la cantidad de ciberdelincuentes también cre-
ció?

Sin dudas, los delitos informáticos crecen año tras año y 
muchos ciberdelincuentes se encuentran asociados a orga-
nizaciones que se dedican a brindar Servicios, generalmen-
te a través de la Deep y Dark web, ofreciendo por ejemplo 
ataques dirigidos a una organización.

Existe también disponible una gran repositorio de informa-
ción sobre credenciales comprometidas de distintas em-
presas y métodos de acceso remoto a estas organizaciones 

explotando alguna vulnerabilidad en su infraestructura. 

Existen estadísticas a nivel mundial que muestran que el 
compromiso de una organización de parte de un atacante 
pued pasar inadvertido por períodos de entre 18 y 24 meses, 
antes de ser detectado. Durante este tiempo, el atacante 
puede contar con credenciales válidas de la organización, 
y puede no ser detectado por las soluciones de seguridad 
implementadas, logrando exfiltrar datos, modificar informa-
ción y/o generar indisponibilidades sobre determinados 
servicios.

Este tipo de acciones finaliza comúnmente con la ejecución 
de un ransomware, lo que hace visible el ataque para la or-
ganización, y donde se solicita una recompensa para poder 
acceder a la información que haya sido encriptada como 
consecuencia del ataque.

En este sentido, es importante que las organizaciones estén 
al tanto de los riesgos que asumen cuando no hacen inver-
siones en ciberseguridad. Muchas veces las organizaciones 
dependen de herramientas/soluciones tradicionales que 
no han evolucionado al ritmo al que lo han hecho los ciber-
delincuentes y no son capaces de detectar diversos tipos 
de amenazas.

El bajo nivel de conciencia sobre las amenazas existentes y 
el desconocimiento o incapacidad de gestionar las vulnera-

En esta entrevista, ahondaremos en el mundo de la ciberseguridad a través de la experiencia y 
conocimiento de Andrés Farro, quien ocupa el cargo de Gerente de Ciberseguridad en SONDA 
para el Cono Sur. La ciberseguridad se ha vuelto un aspecto crítico en la era digital, y en esta 
conversación, Andrés nos brindará una perspectiva detallada de la importancia de salvaguardar 
la información en un entorno en constante cambio. Desde el crecimiento de los delitos cibernéti-
cos hasta las tendencias y soluciones emergentes, esta entrevista proporciona claridad sobre el 
panorama actual de la ciberseguridad.



bilidades de la organización, hacen que los equipos inter-
nos de TI trasladen una falsa sensación de seguridad a los 
tomadores de decisión de las organizaciones. Esto los lleva 
a asumir que tienen riesgos controlados cuando en realidad 
no es así.

¿en qué área de la ciberseguridad piensas que 
Hay mayor desinformación en las organiza-
ciones?

Creo que no mencionaría un área específica sino lo que co-
mentaba recién sobre la falta concientización en relación 
con los riesgos que se están asumiendo y la importancia 
que tiene mejorar la postura de ciberseguridad a través de 
incorporación de procesos, capacitaciones internas, mejo-
ras a nivel de infraestructura, uso de tecnologías avanzadas 
e incorporación de Servicios especializados de cibersegu-
ridad.

Existen distintos frameworks que detallan los aspectos a 
considerar. En resumen, toda organización necesita ser ca-
paz de identificar los activos que tiene, conocer cuál es todo 
su ecosistema de tecnología, para saber qué es lo que tiene 
que defender.

También tiene que ser capaz de protegerse, considerando 

tecnología que ayude a proteger estos activos. Hay que ser 
capaz de detectar cuando puede ser que la organización 
este comprometida, para ser capaz de responder a este tipo 
de amenazas. 

Es importante tener un equipo propio o contratado que co-
nozca tu infraestructura, diseño de tu red y contar con he-
rramientas de defensa para poder responder de la mejor 
forma.

Finalmente, también es importante tener la capacidad de 
recuperarse, contar con una estrategia pre armada para que 
en caso de ser víctima de un ataque, tengas la capacidad de 
recuperar tu información y procesos de negocio. 

¿nos puedes brindar una descripción general 
de los principales servicios en materia de ciber-
seguridad que sonda ofrece a sus clientes y 
alguno de sus aspectos diferenciadores?

Nuestro porfolio de ciberseguridad lo dividimos en 5 torres 
de servicios que, a grandes rasgos, son: 

- Servicios de gestión de plataformas de ciberseguridad.
- Servicios de detección de amenazas y vulnerabilidades.
- Servicios más avanzados como pueden ser: respuesta a 
incidentes, automatización de respuesta a incidentes, threat 



hunting, análisis forense, entre otros.
- Servicios de seguridad ofensiva, donde entran temas de 
Ethical Hacking, Ethical Phishing, simulaciones de ataques, 
etc.
- Servicios de Consultoría, que tienen que ver con activida-
des de evaluación de la postura de ciberseguridad de una 
organización, donde hacemos una revisión de ciertos con-
troles basados en frameworks como CIS y NIST. 

Algunos servicios específicos dentro de estas torres inclu-
yen:
- Servicios de gestión de eventos, basados en tecnologías 
IBM.
- Servicios de gestión de vulnerabilidades. 
- Servicios de respuesta a incidentes.
- Servicios de threat hunting, entre otros.

Con respecto a los aspectos diferenciadores, más allá de 
estos servicios, en cualquier incidente de ciberseguridad 
una organización necesita contar con un equipo multidis-
ciplinario.

SONDA, como organización multilatina con 14000 colabo-
radores en la región, tiene esa capacidad de brindar servi-
cios no solo desde el punto de vista de ciberseguridad, sino 
que puede brindar los servicios necesarios para soportar 
la transformación digital de cualquier tipo de organización.  
Esta capacidad de abarcar diversas tecnologías e industrias, 
con una gran variedad de soluciones, es lo que nos diferen-
cia de muchos actores de nicho de ciberseguridad. 

¿a qué tipos de clientes están dirigidos los 
servicios de sonda?

SONDA trabaja con todas las industrias y nuestra organiza-
ción está pensada de esa forma, donde contamos verticales 
asociadas a cada industria: 

- Smart cities & mobility, para atender a clientes de trans-
porte, logística, etc.
- Retail y comercio.
- Banca y seguros.
- Utilities.
- Salud.
- Sector público.
- Enterprise application y soluciones de software.

En materia de ciberseguridad, si bien trabajamos con to-
das las industrias, hay algunas que están más maduras que 
otras. Por ejemplo, las industrias de banca&seguros y retail 
muestran una mejor postura frente a otras, mientras que el 
sector salud está aumentando su concientización en este 
aspecto.

Con respecto al sector de utilities se introduce el concepto 
de seguridad OT, que tiene que ver con el aseguramiento 
de plantas industriales, etc. 

Esto abre un nuevo mundo en materia de ciberseguridad, 
ya que estos ambientes tienen generalmente diversas vul-
nerabilidades que vienen ligadas al funcionamiento de este 
tipo de empresas, donde su objetivo principal es mantener 
la disponibilidad de los servicios, dejando de lado muchas 
vulnerabilidades que hasta hace unos años eran aceptables, 
debido a que esos entornos no se conectaban a internet.  
Ahora, con lo que es la industria 4.0, esto está cambiando 
y los atacantes ya están generando incidentes importantes 



AcercA de Andrés FArro
 
ActuAlmente Andrés se desempeñA 
como Gerente de ciberseGuridAd de 
sondA pArA todo el cono sur.
cuentA con más de 15 Años de expe-
rienciA lAborAl en lA industriA de tI.

Formó pArte de proyectos de desA-
rrollo, inFrAestructurA, miGrAción y 
soportA A producción trAbAjAndo en 
uruGuAy, méxico y chile.

lAs industriAs pArA lAs que hA trAbA-
jAdo incluyen empresAs de retAil, bAn-
cA, Gobierno, seGuros, sAlud, oil&GAs 
y FinAncierAs pArA clientes en AméricA 
lAtinA, reino unido, honG KonG, sinGA-
pur y eeuu.

en distintas plantas en distintas partes del mundo.

Tenemos muchos clientes en banca&seguros, retail, mobility 
y por supuesto en el sector público, el cual viene generando 
poco a poco mayor conciencia de los riesgos existentes y 
de la necesidad de inversión en materia de ciberseguridad. 

¿qué medidas toman para poder responder de 
manera proactiva a las amenazas a las que es-
tán eXpuestas las organizaciones?

Primero hay que poner la casa en orden por lo que tenemos 
servicios específicos para gestionar las vulnerabilidades y 
servicios que buscan identificar potenciales amenazas. 

Las vulnerabilidades son debilidades que tienen las orga-
nizaciones en su infraestructura, aplicaciones que utilizan o 
en la forma en la que gestionan su información. Para eso hay 
un servicio que lo que hace es analizar las vulnerabilidades 
que existen y sugerir un plan de acción a los clientes para 
solucionarlas.

Otros servicios específicos tienen como objetivo, por ejem-
plo, proteger una determinada marca. Esto se realiza me-
diante la monitorización de la deep y dark web en busca de 
posibles amenazas y con servicios conocidos como “threat 
hunting”, donde se asume que los atacantes ya están en el 
sistema y se realiza una investigación para detectar com-
portamientos inusuales que puedan indicar la presencia de 
actividad maliciosa que pueda comprometer la seguridad 
de una organización.

¿qué tendencias anticipa sonda y cómo planea 
adaptarse a ellas? 

La inteligencia artificial va a continuar teniendo impactos po-
sitivos y negativos a nivel de ciberseguridad, ya que es una 
de las herramientas que no solo son utilizadas por la indus-
tria para mejorar su capacidad de respuesta ante amenazas, 
sino que también son utilizadas por los atacantes para que 
sus ataques sean cada vez más inteligentes y puedan pasar 
de forma no detectada.

Las estrategias de los atacantes van evolucionando, y la 
tecnología que hasta hace unos años era eficaz para res-
guardar la seguridad de los endpoints, como los antivirus 
tradicionales, hoy estamos viendo que ya no son efectivos 
para detectar ciertas amenazas de los atacantes, por lo que 
es necesario considerar otras tecnologías llamadas XDR, las 
cuales no solo detectan eventos sospechosos basados en 
firmas, sino que utilizan inteligencia artificial para detectar 
actividad maliciosa. 

Estas nuevas tecnologías brindan un marco de acción ma-
yor, permitiendo aislar activos con actividad maliciosa o 
ejecutar actividades de contención de forma centralizada 
para ayudar a que la respuesta a incidentes sea más rápida 
y efectiva.





10 PREGUNTAS A ROBERTO PUENTES

¿QUÉ TE GUSTA MÁS 
DE TXS?

La buena onda de todos. 

¿QUÉ SOÑABAS SER 
CUANDO NIÑO?

Comerciante o inventor. 

SI TUVIERAS EL 
DELOREAN ¿A DÓNDE 

VIAJARÍAS?
Al año 2.100 para ver cómo 
está el planeta y ver cuáles 

son los cambios que 
tenemos que hacer hoy 
para mejorar el futuro.

¿CUÁL ES TU MAYOR 
MIEDO?

Que el impacto no sea el 
suficiente.

POR UN DÍA ME 
GUSTARÍA SER...

Elon Musk

¿CUÁL ES TU 
CONCIERTO 
FAVORITO?

Queen en Wembley.

SI PUDIESES VOLVER 
A UN SOLO MOMEMTO 
DEL PASADO, ¿A CUÁL 

VOLVERÍAS?
Mi luna de miel en África.

EN MÚSICA, ¿CUÁL 
ES TU PLACER 

CULPABLE?
Bailar salsa.

¿CUÁL ES LA MEJOR 
CANCIÓN DE ROCK DE 

LA HISTORIA?
Black in Black de AC/DC.

¿CUÁL ES TU LIBRO 
FAVORITO?

Ufff difícil. Del último tiempo 
es: “Aquí no Hay Reglas” de 
Reed Hastings y Erin Meyer.



txs business review 
septiembre 2023

www.txsplus.com

txsplus

Diseño por: Rafaela Villane Torres
rafaela.villane@gmail.com


